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NOTA

Cuando fue destituido dd gobierno de Yucatan el Ade­
lantado don Francisco de Montejo se sucedieron en ei mall­
do de esa provincia una serie de Alcaldes Mayores destg­
nados por la Audiencia de Mexico, por la de los Confines
o Guatemala, y el ultimo directamente por la Corona de
Espana.

EI gobierno del Adelantado Montejo termino el 13 de
mayo de 1549, entregando el porler a su Juez de ResideR­
cia, el Licenciado don Bias Cota, Oidor de la Audiencia ~e

~os Confines 0 Guatemala, en cuya jurisdiccion entro Yu.
catan con la provincia anexa de Tabaseo cuando ese trio
bunal se constituyo en 1543. Antes Yucatan y Ta:basco
dependian de Ia Audiencia de Mexico.

Carlos V resolvi6 que esas provincias regresaran a la
jurisdiccion de Mexico y asi 10 dispuso en Real Cedula dei
23 de abri! d~ 1548. S6!o tuvo tiempo el Licene:ado Cota
de iniciar el juicio de Residencia contra el Adelantado Mon­
tejo ,porque a fines de agosto de 1519 Ileg6 a Mieltda su
sucesor, el Licenciado Francisco de Herre~-,a, Oidor de Me­
xico y quien tomo posesi6n del gohicrno de Yucatan e1 3
de septiembre de ese mi.smo ano de 1519.' Continuo el
juiC'1o de Residencia y qued6 esa pro" incia, como tambien
Tabasco, dependientes de la Audiencia de Mexico.

Tanto Cota como Herrera figuran como Jueces de
Residencia. A principios de marz:> de 1550 Herrera dejo
Yucatan y paso a Mexico para hacersc cargo de su empleo
de Oidor.



Los franciscanos, que eran los unico"" mlSloneros de
Yucatan, solicitaban que se creara una Audiencia para esa
provincia, con derecho a apelaciones a la de Mexico. Asi
10 perlian el 29 de julio de 1550. Mas, la Corona espanola no
atendi6 esas instancias y resolvio que esa ,proVJincia se
constituyera en una Alcaldia Mayor dependient~ di! la Au­
diencia de Mexico.

EI22 de agosto de 1550 se nombraba a1 primer Alcalde
Mayor de Yucatan. La designacion fue hecha por Ia Au­
diencia de Mexico y a favor de don Gaspar Juarez de Avi­
la. y ~l 18 de septiembre de 1550 la misma Audiencia
nombraba Alcalde Mayor de Tabasco a don Alonso Man­
rique. De este modo quedo 'desintegrada la unidad pro­
vincial deYueat.an y Tabasco, constituida por conces:on al
Adelantado Montejo en su proyecto de conquistar la pe­
ninsula maya.

EI 7 de julio de 1550 resolvio Carlos V que una vez
mas Yucatan y Tabasco quedasen dentro de la jurisdiccion
de la Audiencia de los Confines 0 Guatemala. Esta Real
Cedula Ilego a Yucatan cuando ya habian tornado pose­
sion Juarez de Avila y Manrique de sus respectivos em­
pleos. No hubo modificacion en sus desigllaciones y con.
tinuaron gobernando.

La Audiencia de los Confines nombro el 9 de enero
de 1552 a un Visitador con poderes muy amplios para que
revisara los gobiernos de Yucatan y Tabasco. I~a designa·
cion fue a favor del Licenciado don Tomas I_opez Medel,
quien al Ilegar a Merida el 13 de jnDio d-e ese mismo an__
relevo a Ju.irez de Avila de su empleo de Alcalde Mayor.

Lopez Medel estuvo en Yucatan un ano y volvio a
Guatemala, dejando a los Alcaldes Ordinarios de Merida,
Campeche, Valladolid y Salamanca de Ba('alar el mando
de sus respeetivos distritos mlentras 13. Audiencia de los
Confines designaba a un nuevo Alcalde Mayor que unifi·
case 1a administracion de la provincia.
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En cuanto a Tabasco quedaron los A'1caldes Ordinarios
de la villa de Santa Maria de la Victoria como unicos res.
ponsables del gobierno. Y esto duro alii un largo periodo,
de 1550 a 1560.

La Audiencia de los Confines nombro Alcalde Mayor
de Yucatan al Licenciado don Alvaro de Carvajal, quien
goberno de 1554 a 1556. Luego Ie sucedio el Licenciado
don Alonso Ortiz Delgueta 1556-1558; y el Bachiller don
Juan de Paredes, 1558-1560.

EI 28 de marzo de 1560 la Audiencia de los Confines
envio a Yucatan a otro Visitador, al Licenciado don Garcia
lofre de Loaiza, Oidor de esa Audiencia y quien sustitu­
yo al Br. Paredes. Goberno Yucatan esc Visitador un ano,
1560-1561.

Una vcz mas hubo cambios en la Jurisdiceion de Yuca.­
tan. Felipe II dispuso eI 9 de enero de 1560 que Yucatan
y Tabasco volvieran a la jurisdiccion de la Audiencia de
Mexico, favoreeiendo asi la petici6n de los franciscanos. Y
el 19 de enero de ese mismo ano, el Rey de ESpana nom..
bro Alcalde Mayor de Yucatan y Tabasco cl Dr. don Die­
go Quijada. Y desde entonces Yucatan y Tabasco quedaron
permanentemente uDidos a Ia jurisdiccion mexicana, nom.
branrlo el r.l0narca a sus gobemantes. (1)

Goberno Quijada hasta cl 13 de no..iembre de 1565
que llego a la capital yucateca el primer Gobernador de
la provincia, don Luis de Cespedes y Oviedo. Ya habia
resuelto Felipe II erigir a Yucatan ,'I Tabascoen ]a ca­
tegoria de Gobierno y asi expidi6 a don Luis su. nombra..
miento en Madrid el 3 de junio de 1564. (2)

(ll FRANCE V. SCHOLES y ELEANOR B. ADAMS, Don Die«o
Quijada, Alcalde ]\1:1)'01' de Yucatan, 1561-1565, I (Mexico, D. F .• 1938>,
p. p. VIII-XI.

(2lSCHOLES Y ADAMS, I, XC-XCIV Y II, 225-9.
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E:l nuevo GQbernador hizo el viaja de Sanlucar de Ba~

rrameda a Veracruz y desde este puerto se traslado a Yu~

catan. En 'la travesia por el Atlantico sulria contratiem~

pos porque "debio haber salido del puerto de San'lucar de
Barrameda en un navio mandado por Juan Catalan; mas,
cuando ya todos los pasajeros, equipaje y mercancias es~

taban a boI"do, y el buque listo a levar anelas, se declar6
repentinamente en el interior del navio un incendio tan vo·
raz que por mas esfuerzos no pudo contenerse. Don Luis,
que se ha:llaba a bordo con su familia, via en grave ries..
go su "'ida y la de su esposa, y perd2a ropru;, veBtfdos, jo.
yag de oro y plata, sedas, panos, lienzos, aceite, vinagre,
vino y otras cosas de queiba proveido, por valor de cinco
mil quinientos ducados, pues como iba empleado por largo
tiempo y a un pais que no conocia, habia invertido todos
..:.as fondos en provisiones. EI incendio Ie habia heclto per­
der cuanto tenia, y para poder continuar su viaje, tuvo que
pedir dinero prestado, y aun obtener del Rey una cedula
a fin de que al Uegar a Yucatan se Ie diesen anticipados,
por cU<enta d':.' su salado, seiscientos ducados. Pudo em.
"!>arcarse de nuevo y llegar a Veracruz, no sin haber sufri~

do en el Atlaniico malos tiempos que pusieron a prucba su
pachmcia. Y, como si una mala estrella Ie hublese perse­
guido en e! mar, nuevcs y mayores temporales sobrelleva
cn su travesia de Ve"racruza Campeche, a donde lleg6 bas.
(.ante maltratado, tanto que tuvo que permanecer algunos
dias en aqudla villa, l'ecuperandose de sus fatigas". (3)

Los problemas de su administracioll. fueron los si.
g'uientes:

1) EI jnitio de Residencia contra el Dr. Quijada, a quien
se Ie acu'3aba de connivencia con Fray Diego de Landa en
malos tratos hacia los indios, espedalmente en el auto de fe
en Mani. CestPedes siguio severamente ese juicio. (4)

':;:'"(3) JUAN FRANCISCO :MOLINA SOLIS, Hilltoria de Yucatan duo
iiiirtc la dcminaci6n espanola I (Merida de Yucatan, 1904), pp. 92-3.

(4) SCHOLES y ADAJ.'IS, II, pp. 232-372, dan a conocer ese Juicio
(~e f:csidencia y Ia se11tencia dictada en Merida el 20 de febrero de
1566." "
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2) Atendio las defensas de las costas, gravemente ama­
gadas por corsarios franceses e ingleses.

3) Foment6 nuevos cultivos agncolas en la provincia,
preocup.andose por salvarJa de la anemia economica.

4) Procuro que no se recargara a los indios con con­
tribudones muy onerosas.

En :10 soe~al don Luis dio rienda suelta a diversiones ju­
veniles. "Dio bailes, saraos y convtvialidades, y con nume­
rosos amigos asistia a jaranas y ho!gorios. Se hizo popu.
lar entre la gente moza y divertida; pero, aunque dandose
gusto cuanto podia, no desatendio a su principal curldado de
conseguir estar bien quisto en la Corte, pues comprendia,
como criado en las aIcoba" de ministros y dignatarios, que
a veces el buen exito de los gobernantes subalternos depen.
de de tener buenos apoyos en la cercania del supremo go­
bernante, y que a oidos de este l!leguen buenos informes reo
Ilativos a su manera de administrar. Con este fin, procuro
atraerse a todos los personajes principales de la colonia,
como regidores, encomenderos, canonigos y frailes".

Con el Obispo de Yucatan, Fray Franeisco de Toral, tu­
vo varias desavenencias por la vida fest iva que llevaba don
Lws y la proteccion que otorgaba a ciertos frailes de mala
conducta. (5)

Goberno Yucatan hasta el 12 de marzo de 1571, que
entrego eol mando a don Diego de Santillan, nombrado por
el Rey para sucederle. De todos modos, Cespedes y Ovie-

(5) EI Obispo Toral presentaba el siguiente retrato de don Luis
de Cespedes y Oviedo:

"Faitanle Ietras y s6brale necesidad, y asi por lIna parte Ie ata el
no saber, y por otra Ie atan con intereses que Ie han cegado de tal
arte que a los pobres porque hollaron el sol los encarcela, atormenta
y aflije por parecer se haee justicia, y a los que habia de castigar ~
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do "u pe1'lal' de andar ocupado en bailes, saraos y cortejos,
y no obstante los grandes defectos de ~u vida privada y no
)oeos desaciertos en su vida publica, tuvo tiempo de ocu­
parse en la administraci6n y de adelantar algunas mejoras
publicaE de importancia, como la apertura de eaminos carre.
'~ros, cuya falta se hacia sentir ... ," (6)

En los iiltimos roeses de su adminishacion pidio con
ahiuco a la Corte que 8e Ie destinara a un empleo mayor
:; con sueldo mejor. Solo pudo conseguir el de Tesorero de
In Real Hacienda en el puerto de Veracruz. Alli se hallaba
C'uando pretendio ser Familiar del Santo Ofido de Ia Inqui­
sition y para lIenar los requisitos hizo informacion de sus
:mtecl'dentes, que son los que ahora damos a conocer. EI
documento original tiena la portada siguiente:

"Veracruz.-1575.-Informacion de la Limpieza de don
Lui:.-; de C~sp('des, 'fesorc:ro de la Ciudad de Veracruz y de
~u rnujer, dona Ana de Torres".

J. Ignacio nubio Mane.

andan pascanuo par lu~ calles; y sabre un rnisrno delito e igual culpa
~, linD aprisiona y ::l otru no, y muy a las claras .es parcial en la jus­
ticia, y si sobre ello se Ie habla, se aira y dice que nadie Ie ha de
pqlil' cuentas de sus aetos, y en todo haee 10 que Ie pai'cce, sin guar­
darordi:n de dfl'ccho ni ('stilo. sino sic volo, sic jubeo, sit pro ratione

-\oluntas".,

1:1 Provincial de los franciscupos en Yucatan, Fray Francisco de
La Torre, tenia en mejer opinion a don Luis y Ie decia al Rey:

"EI Gobernador que V. M. ticne en estas provincias, que es don
Luis de Cespedes, tiene entendidos y calados todos los negoeios dellas,
y acude con buen ccla al servicio de V, M. y favor' de los religiosos;
es neccsario que V. M. Ie de todo auxllio y ayuda para que mas fa­
l!lmcnte acuda al servicio de 10 que se ofreciere".

MOLINA SOLIS, I 119,

(G) MOLINA SOLIS, I, 93-119.
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(AI margen:) Don Luis de Cespedes.

Por las pregunta::! siguientes s~an preguntados los tes­
tigos que se han de examinar para averignaci6n de 1a lim­
pieza de linaje de don Luis de Cespedes, Tesorero por su :M2­
jestad en la ciudad de la Veracruz, y vecino de eUa.

1. -Primeramente: si conocen al dicho don Luis de Ces­
pedes, de cuya informacion se trata, declaren los testigos
como es e1 conocimiento y de cuanto tiempo. y 1a e~d que
tiene el dicho don Luis.

2. -Item, si conocieron al Licenciaao Cespedes de
Oviedo y a dona Juana de Simancas, padre y madre del
dicho don Luis de Cespedes, y si saOOn de donde son na­
turales, y han vivido y sido vecinos y cuanto tiempo~ y co­
mo es e1 conocimiento.

3. -8i conocieron a Francisco de Oviedo y -a· Leonor
Ruiz de Cespedes, padre y madre del dicho Licenciado Ces­
pedes de Oviedo, abuelos POI' parte (de) padre del dicho
don Luis de Cespedes. y 8i tienen l10ticb de los demas
ascendientes pol' parte de padre del dicho don Luis, de­
claren como es el conocimiento y de que tiempo y"de don.
de son naturales y han sido verinos y tenido domicilio.

4. -Item, si conocen a Juan de Simancas, Veinticua.
tro de Granada, y dona Maria de Torres, su mujer, padre
y madre de la dicha dona Juana de Simancas, abuelos de
parte de madre del clicho don Luis de Cespedes, si tienen
noticia de los demas ascendientes POI' parte de madre del
dicho don LUIS de Cespedes, y de" donde son naturales y
han sido vecinos y tenido domicilio, declaren como es el
conocimiento y de que tiempo.
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5. -Item, sean preguntados los testigos pol' las pre_
guntas generales.

6.-Item, si saben que el dicho don Luis de Cespedes,
de cuya informaci6n se trata, es hijo de los dichos Li_
cenciado Cespedes de Oviedo y dona Juana de Simaricas,
y portal su hijo legitimo es habido y tenido y comunmen­
te reputado, digan y dedaren los testigos cOmo 10 saben
y la filiaci6n.

7. -Item, si saben que el dicho don Luis de Cespe­
des y el dicho Licenciado Cespedes de Oviedo, su padre
y de los dichos Francisco de Oviedo y Leonor Ruiz de Ces_
pedes, sus abuelos POl' porte de padre, todos los demas as_
cendientes pol' parte de padre, todos y cada uno de eUos
han sido y son cristianos viejos de limpia sangre, sin raza
ni macula ni descendencia de judios, moras ni conversos,
ni otra secta, nuevamente convertidos, y portales han si_
do habidos y tenidos y comunmente reputados, y de 10
contrario no ha habido mas fama ni rumor, que si la hu_
biera los testigos 10 supieran 0 hubieran aido deciI', segun
el conocimiento y noticia que de lossusodichos y cada l.mo
de eUos han tenido y tienen.

8. -Item, si saben que el dicho don Luis de Cespedes
y e1 dicho Licenciado Cespedes de Oviedo, su padre y d~

los dichos Francisco de OViH10 y Leonor Ruiz de Cespe_
des, sus abuelos pOl' parte de padre, y los demas ascen_
dientes ninguno de eUos ha sida condenado ni penitenciadc
POI' el Santo Oficio, ni inquirido en otra infamia que Ie
impida tener honor y oficio publico, digan y declaren los
testigos 10 que cerca de esto saben y han oido
decir y saben de las buenas costumbres, upini6n y cordu_
ra que tiene el dicho don Luis de Cespedes.

9.-Si sawn que la dicha dona Juana de Simancas, madre
del dicho don Luis de Cespedes y los demas sus ascen..
dielltes, y todos elIas y cada uno de elIos, han sido y son
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cristianos VIeJOS, limpios, de limpia sangre, sin raza ni
macula de moros, j udios, ni conversos, ni de otra casta
nuevamente convertidos, que portales son habidos y te­
nidos y comunmentc reputados, y que portal es publica
voz y fama, comun opinion, .Y (lEe de 10 contrario no ha
habido fama ni rumor, y si la hubiera los testigos 10 su­
pieran 0 hubieran oido deciI', y 110 pudiera s-er menos, se­
gun la noticia .que de ellos hay, cada uno de e110s han te_
nido y tienen.

IO.-Item, si saben que la dicha dona Juana de Si­
mancas, madre del dicho den Luis de Cespedes y los dichos
Juan de Simancas y dona ~ilal'ia de Torres, sus padres y
abuelos pOl' parte de madre del dicho don Luis, y nin':'
guno de e110s han side cond31lados ni p€nitenciados POl'
e1 Santo Oficio de 1a Inquisici6n, ni inquirido en infamia 0

nota pol' 1a cu;;;.l se priVE. al dicho don Luis de Cespedes te_
ner honor y afido publico.

11. -Item, si saben que todo 10 Busodicho es publica
voz y fama.

(Una rubrica.)

(AI margen:) Gen,ea:Qgla de don Luis de Cespedes,
Tesorero de la Veracruz.

TIustre Sefior:

Par no acordarme del nombre de la abuela de dona Ana
no he enviado a vuestra merced esta memoria, mas de es­
t2 dira el senor Doctor Carcamo.

Los nombres de mis padres y abuelos son los siguien_
tes:
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Mi padre: el Licenciado Cespedes de Oviedo, y mi
madre dona Juana de Simancas.

Los abuelos de padre: Francisco de Oviedo y Leonor
Ruiz de Cespedes.

De parte de madre: Juan de Simancas, Veinticuatro
de Granada, y dona Maria de Torres, su mujer.

Los padres y ahuelos de dona Ana son los siguientes:

Los padres: Hernando del Saz y J uanc. de Torres.

Los abuelos: Hernando del Saz y Fulana de Torres.

La informacion de dona Ana con los de Ciudad Real,
y 1a de mi padre con los de la tierra del senor inquisidor,
y la de mi madre con los de Granada. Suplico a vuestra
merced me perdone el no haber esto hecho antes, y guarde
Nuestro Senor la ilustre persona de vuestra merced, &c.

Beio las manos de vuestra merced, su servidor.

Don Luis de Cespedes.-(Rubrica.)

EI corregidor de Mexico Y BU mujer dirim de 10 que
toca a mis abuelos de parte de mi madre.

De parte de mi P8dre: los senores Doctor Robles y
.toda su casa, y tambien el senor Doctor Carcamo.

De 10 de dona Ana, eJ. sefior Doctor Carcamo Y :iU

casa.

(AI margen:) Informacion de don Luis de Cespedes..
Testigo I.-Martin Gasco.

En Ia ciudad de Mexico, dieciocho dras del mes de
agosto de mil y quinientJs y setenta y cinco alios, ante ei
senor Inquisidor Bonilla, en su audiencia de la tarde, pa_
reci6 Hamado y jur6 en forma de derecho de decir verdad,
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un hom'bI~ que dljO l'tumarse Martin Gasco, natural del
Corral de Almaguer, estante en esta ciudad, de edad de
cuarenta auos.

A la primera pregunta dijo: que de un ano a esta
parte conoce al dicho don Luis de Cesped€s, el cual sabe
que es natural de Villanueva de Alcardete, dos leguas del
Corral de Almaguer, porque asi 10 habia este testigo sa­
bido, por ser hij0 del Licenciado Cespedes de Oviedo, al_
calde de la casa y corte de S. M. 0' persona muy conocida:
el cual dicho don Luis de Cespedes Ie pareee que sera
de cuarenta anos.

A la segunda pregunta dijo: que solamente conoclO
muy bien al dicho Licenciado Cespedes de Oviedo, Alcalde
de la casa y corte de S. M., persona muy conocida, y aI1i
en corte Ie conaeia, y canocia deudos ~'ll:VIJS en Villanueva
de Alcardete. de donde es natural.

A la tercera pregunb ciijo: que no la sabe.

A Ja cuarta pregllnta dUo; 10 mesmo.

A las generales dUo: que 110 Ie tocan.

A la sexta pregunta dijo: que sel' el dicho don Luis
de Cespedes hijo legitimo del clicho Alcalde Cespedes de
Oviedo, es cosa publica y notcria en toda aquella tierra
de Villanueva de Alcardete, donde tiene otro hermano ma.
yorazgo, hijo del dicho alcalde que cree que se llama don
Gabriel de Cespedes.

A la septima pregunta dijo: que de diez anos a esta
parte que este testigo conocia al dicho Lieenciado ~espe.

des de Oviedo, siempre entendi6 y vi6 que el dicho Alcalde
Cespedes de Oviedo era habido y tenido pOl' cristiano vie_
jo, sin raza de judio ni moro, y nunca de 10 contrario oyo
fama ni rumor alguno, e que ~i asi no fuera entiende que .
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se dijera y munnurara, por ser puebiopequeno, donde se
conoce Ia gente y donde asimesmo se conociera los que
no son limpios y se murmurara de e11os.

A la octava pregunta dijo: que nunea ha sabido ni
entendido que en el dicho Licenciado Cespedes de Oviedo
ni BUS hijos haya habido la macula ni infamia que la pre.
gunta dice, ni otra que prohiba al dicho don Luis de Ces.
pedes tener ofido publico y de honor, al cual tiene POl' hom­
bre honrado, pacifico y cuerdo.

A la novena y decima pregunta dij0: que no las sabe,
porque no conocio a la madre del dicho don Luis, POl' ha.
berse casado el dicho alcalde fuera de Villanueva.

A Ia undtkima pregunta dijo: que esta es a'll Ia ver.
dad, y preguntada, dijo que el Alcalde Robles podria sa.
bel' algo de 10 que toca al dicha Licenciado Cespedes de
Oviedo y Diego de Carranza. Receptor de Ia Audiencia
Real.

Mand6sele guarde secreta de esto y prometiolo.

Paso ante mi.

Pedro de los Rios.-(Rubrica.)

(AI margen:) TEstigo 2.-El Vcene:ado Obreg,[m, Co.
rregidor de Mexico.

En Mexico, veinte dias del mes de agosto de mil y
quinientos y setenta y cinco an.os, ante el senor Inquisi.
dol' Licenciado Bonilla, en su audiencia de la manana pare.
cio lla;mado y jure en forma de derecho de decir verdad.

EI Licenciado Obregon, Corregidor de esta ciudad, na.
tural de Ia ciudad de Granada, de edad de treinta y cuatro
a.iios.
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A 1a primera pregunta dijo: que conoce al clicho don
Luis de Cespedes, de poco mas de un ana a esta parte, des.
de San Luc;u:' de Barrameda, estando para venir a esta
tierra.

A la S€gunda pregunta dijo: que no los conoci6.

A la tercera pregunta dijo: que no 1a sab€.

A la cuarta pregunta dijo: que este testigo se acuerda
haber alcanzado a conocer, aunque poco tiempo, al dicho
,Juan de Simancas, Veinticuatro de Granada, aunque no
€sta cierto si fue Veinticuatro de Granada, pero esta cier.
to que fue Secretario de 1a Audiencia Real de aquella ciu.
dad, y sabe que un 1',i30 suyo, henm'.l1o de la madre del di.
cho don Luis de Cespedes, es Veinticuatm de Granada, Y
el dicho don Luis de Cespedes dijo a este testigo en San
Lucar de Earrameda, habra poco mas de un ana, ser nieto
del dicho Juan de Simancas, padre de su madre y sobrina
del dicho su hijc, Veintic~Jatro de Granada, que tambien
Ie di,io"er hcrr:awJ de :"u madre del rliC'hn don Luis.

A las gpnerales dij 0: q lle no Ie tocan.

A !a sexta pregunta dijo: que el dicho don Luis de
Cespedes ha clicho a estc testigo ser hijo Iegitimo del Li­
cenciado Cespedes de Oviedo, Alcalde de Corte, y de la
hija del dicho .Iuan de Simancp,s, :.' no sabe mas 1l.cerca
de 10 cf)'1tenido en Ia pregunta,

A la septima pregunta dijo: que no Ia sabe.

A la oetava pregunta dijo: que no Ia sabe:

A Ia nona pregunta dijo: que este testigo 10 que sa­
be es que en casa de su padre el Licenciado Alonso San­
chez de Obreg6n, que era abogado de la Inquisici6n de Gra~

nada, Ie p:1rec€ que oyO tratar por rosa llana que el dicho
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Juan de Simancas, el VIeJO, y sus hijos y deudos de este
nombre de Simancas eran confesos, perc que este testigo
no sabra certificar que 10 fuesen 0' no, porque este rumor
que dice 10 entendi6 siendo hluy mozo alli en casa de SU8

padres y deudos, donde algunas veces se murmuraba tam­
bien ser confesos algunof\ hombreg que en el pueblo esta~

ban en buena opinion.

Preguntado si se acuerda en particular haberlo asf
oido dedr a su padre y madre, 0 a quien.

Dijo: que no alcanzo a conocer a su padre en edad de
discrecion, mas de entender en su casa de sus herma­
nos y deudos el rumor que tiene dic110 de ser confesos, Y
no sabe dar otro Rutor.

Preguntado si fuera de su casa en la ciudad de Gra­
nada, entonces, y despues cuando saUG de ella, supo 0 en­
terrdio que estuviesen. en la mesma opinion, ella} era el
rumor que habia en casa de este.

Dijo: que este testigo por 10 que clicho Hene, los te­
nia por confesvs, par casa asentada, pero que fuera de
su casa no se acuerda haber oido ni sabido la opinion en
que eran tenidos, si eran confesos 0 10 dejaban de ser; ni
de 10 uno ni de 13 otra se acuerda haber oido tratar iuera
de la dicha su casa .

Preguntado si los dichm; Simancas, a quien este tes­
tigo dice haber tenido por confesos, Ron los mesmos cuyo
descendiente, nietoy sobrino Ie dijo e1 dicho don Luis de
cespedes que era.

Dijo que S1.

A Ia decima preg-unta dijo: que dice 10 que dicho tiene,
y mas no sabe.
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A Ia undecima pregunta dijo: que 10 que tiene dicho es
asi verdad y 10 que sabe.

Preguntado que personas hay en esta ciudad, n&tu_
rales de Granada, que puedan dar razon de esto.

Dijo: que Alonso de Herrero y Diego Lopez, escriba­
no publico, que son de alla, podran saber alga.

Mand6sele guarde secreto, so pena de excomuni6n,
y prometiolo.

Paso ante mi.

Pedro de los RiQs.-(Rubrica.)

(AI margen:) Testigo 3.-Diego de Curranza.

E luego ante el clicho senor Inquisidor Licauciado Bo­
nilla pareci6 Hamado y juro en forma de aereeho de decir
verdad, un hombre que dijo llamarse Diego de Carr&n.
za, Relator de Ia Alldiencin Real de esta ciudad, natural
del Corral de Almaguer, de edad de cincuenta anos.

A Ia primera pregunta dijo: que conoce de vista y
oidas al dicho don Luis de Cespedes, de treee anos a esta
parte que vina pol' Gobernador a Yucatan.

A la segunda pregunta dijo: que en Ia ciudad de Gra­
nada donde este testigo residio diez anos, conoeia al Ba.
chiller Cespedes de Oviedo, que alli era a Ia sazon Relator
de la Audiencia y Alcalde de los hijosdalgo, y despues vina
a ser Alcalde de la casa y corte de S. M., Y alIi supo sel'
natural de Villanueva de AJcardete, dos leguas del Corral
de Almaguer.

A la tercera pregunta dijo: que no la sabe.
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A Ia cuarta pregunta dijo: que en Ia 1icha ciudad de
Granada conoci6 al dicho Licenciado Cespedes de Oviedo,
aunque entonees era bachmer, casado alIi con una hija
no legit-ima sino natural de un Juan de Simancas, Secreta~

rio de la Audiencia _Real de alli, cuyo escribiente fue este
testigo, el cual dicho Juan de Simancas fue casado alli
en Granada cen una Fulana de Torres, hija de un Fulano
de Talavera, escribano de los hijosdalgo, y de este matri_
monio hubo el dicho Juan de Simancas dos hijos, Luis de
Simancas el mayor y Juan de Simancas el menor, porque
la otra hija que caso con el dicho Licenciado Cespedes de
Oviedo no era de Ia dicha Fulana de Torres, sino que la
habia habido antes que se casara, porque era casi de tan.
ta edad como la madrastra, mujer de su padre, y sabe
que el dicho Secretatio Simancas deja dos hijos suyos muy
bien puestos, que el Luis de Simancas cs Veinticuatro de
Granada, y en esta tierra no sabe a quien ha oido dedi'
que tiene el habito de Santiago. aunque no 10 sabe de cier.
to, y el otro Juan de Simancas sucedi6 en e! ofido de su
padre.

A lal' generales dUo ("'(ne no Ie tocan.

A la sexta pregunta dijo: que nunea via ni conocia al
clicho don Luis de Cespedes junto con su padre, pero que
por casu publica y notoria ha sabido ser m hijo, y de Ia
dicha hija natural del dicha .Juan de Simancas, legitimo
de leg-itimo matrimonio.

A Ia septima pregunta dij 0: que 10 que sabe es que
en la dicha ciudad de Granada donde este testigo cono_
do muchos anos al Licenciado Cespedes de Oviedo, siendo
Relator y Alcalde de los hijosdalgo, vi6 que era habido
y tenido por cristiano viejo, hijodalgo, y nunca oya fama
nimmor de que tuviese l'aza de cristiano nuevo, de judio,
ni mora, ni de atra secta nuevamente convertida, y en
tal reputaci6n era habido y tenido alli en la dicha ciudad,
y aunque este testigo es natural de! Corral de Almaguer,
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dos leguas de Villanueva de Alcardete, donde el diaho
Alcalde tenia su naturaleza, no sabe de aHa cosa ninguna,
par haber este testigo salida muy nino d~ su tierra, y aun..
que para ser tal Alcalde de los hijosdalgo no se requeria.
informaci6n de limpieza, mas de 5610 el nombramiento del
Alcalde propietario que entonces 10 era don Alonso Ca.­
rrillo de Albornoz, caballero de Cuenca, sabe este testigo
que el dicho Licenciado Cespedes de Oviedo era tenido
par tal persona como tiene dedarado.

A la octava pregunta dijo: que nunl'a ha sabido ni
entendido cosa en contrario de 10 contenido en ella.
; f,

A la nona pregunta dijo: que como tiene clicho est('
testigo conoci6 muy bien en Granada al dicho Juan de 8i_
maneas, el viejo, E~cri},ano de Ia Audiencia, cuyo e"cri.
biente fue este testi~o, y no conod6 ala mujer en quien hubo
a Ia madre del dicho don Luis de Cespedes, que caso can
el dicho Licenciado Cespedes de Oviedo, '/ asi no sabe de
ella cosa alguna, perc que el dicho Juan de Simancas vi6
que en la dicha ciudad de Granada era. habic10 y tenido por
cristiano viejo, sin raza de judio, ni mflro, ni de otra secta,
y par hi,iodaIgo de noble generacion, y sabe que hizo
informacion de ser tal hijodalgo ad perpetuam rei memo.
riam, por la euaI constaba ser tal hijorlalgo y tener su na_
turaleza en Salamanca TordeIaguna del Arzobi::;pado de To_
ledo, y este testigo vi6 la dicha informacion en el oficio de
Cristobal de Vallejo, Alcalde de los hi.iosd~\Igo, cuyo escrL
biente ansimesmo fue este testigo.

A la deeima pregunta dijo: Que nunca supo nl oy6
que en el linaje del dicho Juan de Simancas hubiese incu_
rrido la macula ni infamia que Ia p:'egunta dice, ni otra al.
guna.

Preguntado que personas hay en esta tierra de Grana.
da que puedan dar raz6n de 10 que este dire.

19



Dijo que Pedro de Requena, que residi6 mucho tiem.
po .en Granada, y Diego de Najara de 1a Concepcion, Y
Alonso de Herrera, y Diego L6pez, Escribano.

Mandosele guarde secreta, so pena de excomuni6n, y
prorneti610 .

Paso ante mi.

Pedro de los Rios.-(Rubrica.)

(AI margen:) Testigo 4.-Pedro de Requena.

El dicho dia, ante el dicho senor Inquisidor Licen.
ciado Bonilla, en su audiencia de la tarde, parecio llamado
y juro en forma de derecho de decir verdad, un hombre que
dijo lIamarse:

Pedro de Requena, vedno de esta ciudad, natural de
Requena, en Castilla, de edad de mas de cincuenta y cinco
anoa.

Preguntado cuanto tiempo estuvo en Granada y si
conoci6 alli a un Secretario Juan de Simancas, y que hijos
tuvo y can quien fue casado.

Dijo: que este testigo estuvo en la dicha ciudad de
Granada desde el ana de treinta v cinco hasta el de
cuarentay dos, en la casa y oficio de Hernando Diaz de
Valdepenas, Escribano del Crimen de aquelhi Audiencia, y
en todo este tiempo conod6 a Juan de $imancas,Escriba.
no de Camara de aquella Audiencia, y ados rnancebos que
estaban en su casa, que eran habidos, tenidos y reputa_
dos pcirhijos suyos legitimos, de cuyos nombres .no se
acuerda, y por tales los trataba y nombraba el dichCi Juan
de Simancas, y tambien oy6 decir este testigo por publico
y notono c6rno el dicho Juan de Simancas tenia una hija,
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la cual era casada legitimamente can el Licenciado Cespedes
de Oviedo, y como tal yernQ del dicho Juan de Simancas Ie vi.
do entrar y tratar con el en su casa, el eual dicho Licen_
ciado a la saz6n era Relator de la Audiencia Real deGra­
nada, y no sabe el nombre de 1a dicha hija de Juan de 8i_
maneas, mujer del dicho Licenciado Cespedes, ni si era
legi'tima, antes Ie parece que oy6 decir que no era le&1.
tiroa.

Preguntado c6mo se decia a la mujer legitima del di­
cho Juan de Simancas, y sf la conodo.

Dijo: que no sabe como se llamaba, pero que cree que
la vi6 y conoei6 en casa del dicho Juan de Simancas.

Preguntado, seg(m 1a edad' que coligi6 POl' el aspeeto
de la dicha mujer legitima de Juan de Simancas y de la
mujer del dicho Licenciado Cespedes, si podfan sel' rna.
dre e hija.

Dijo: que como dicho tiene, Ie parece que conoci6 a
la mujer del dicho Juan de Simancas de haberla vista, y que
a ·1a mujer del dicho Licendado Ce~;pedes de Oviedo no
se acuerda sf la vi6, y asi no sabe 10 que se Ie pregunta.

Preguntado si se acuerda, 0 oy6 decir cuya hija fue.
se de parte de madre la dieha mujer del Licenciado Cespe­
des.

Dijo: que no.

Preguntado: el dicho Juan de Simancas y su mu.
jer y la dicha su hija, si eran cristianos viejos, sin raza
ni macula alguna de judfos 0 moros () de otra seeta nue.
vamente convertida, y en que posesi6n eran tenidos en la
dicha eiudad de Granada, aeerea de esto.

Dijo: que este testigo, como dicho ti:me, a 1a mujer
del diCho Juan de Simancasy a 1a mujer del dicho Licen.
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ciarlo Cespedes de Oviedo no Ie parec~ que Ia conoci6, ma~
de 10 que tiene dicho, pera que al dicho Juan de Siman.
cas 10 conodo muy bien, que era un hombre muy honrado,
rico y principal, y el y su mujer e hijos eran tenidos por
critianos viejos y sin ninguna macula de In que Ie es pre.
guntado, y nunca oyo ni sUpO otra cosa en contrario, an.
tes de ordinaria fue tenido en muy buena reputaci6n de
cristiano viejo, y despues oyo decir, estando este testigo
en estas part~, como un hijo de los BUyOS era Veinticuatro
de Granada.

Preguntado pol' las generales.

Dijo: que no Ie tocan.

Mand6sele guurde secreto, so pena de excomuni6n, y
prometi610 .

Paso ante mi.

Pedro de los Rios.~(Rubrica.)

(AI margen:) Testigo 5.-Diego de NAjara.

E luego ante el clicho senor Inqtlisidor Licenciado Bo.
nilla; parecio llamadz} y jurO en forma de derecho de decir
verdad, un hombre que dijo llamarse:

Diego de Najara, natural de Ia ciudad de Granada,
vedna de esta dudad, de edad de sesenta y cinco aiios.

Preguntado si conoci6 am en Granada a un Secretario
Juan de Simancas, y que hijos tuvo y con quien fue casado
y cuanto tiem,po estuvo este testigo en Granada.

Dijo: que este testigo estuvo en Granada desde que na_
ci6 en ella hasta habra treinta aiios que parti6 para esta tie.
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rra, de doude volvi6 a Granada, y que Cll todo este tiempo
conoci6 rouy bien al dicha Secretario Juan de Simancas y
trat6 en ,em casa:. el cnal :1J\'0 des hjjos varones, y asi.
mesmo sabe que tuvo una hija que fue casada con un Li­
cenciado Cespedes, que era Relator de la Audiencia Real <le
alli, y asimesmo conocio a la mujer del dicha Juan de.
Simancas, cuyo nombre no sabe, porque este testigo andu­
vo mucho tiempo can las galeras en servicio de S. M. pOL'

soldado y trataba poco en Granada, y el tiempo que mas
trat6 fue siendo muchacho porque entraba y salla en ca..l
sa del clicho Juan de Simuncas.

Preguntado: si del tiempo que trat6 en casa del dicho
Juan de Simancas entendi6 0 oy6 decir que los dichos sus
hijos y la ,dicha hija: l11ujer del licendado Cespedes, fue­
sen hermanos leg{timos, nacidos de padre y madre 0 de
padres difuntos.

Dijo: que este testigo tuvo y tiene a los dichos dos
mozos y a la dicha mujer casada con el clicho Licenciado
Cespedes, por hij os legitimos del dicho Juan de Simancas y
de su mujer.

Preguntado: e1 clicho Juan de Simancas, su mujer e hi.
jos, si eran cristianos viejoo, limpios, sin mac.ula ni raza
alguna de judios ni mores ni de otra secta nuevamente
convertida, y en que reputaci6n y opini6n estaban en Ia
dicha ciudad, acerca de su limpieza,

Dijo: que 10 que sabe es que el dich9 Juan de Si­
mancas era tenido {l y su mujer en la dicha ciudad de
Granada, POl' cristianos viejos, limpios, de Jimpia sangre y
generaci6n, sin raza ni macula de j udios ni conversos,
ni de otra mala secta, y aun pc-r caballeros de sangre no­
ble, y eI 10 parecia en su persona y talle. y como a tales
los estimaban y reverenciaban en mucho; y este testigo
oy6 decir a su padre ser e1 diche Juan de Simancas tali
persona limpia, y su mujer cuaI tiene dec1arado, y nunca



I
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de 10 contrario oy6 e~te testigo fama nl rumor alguno, y si
10 hubiera, tiene par cosa cierta que 10 supiera este testi_
go, Y porIa mucha y antigua noticia que tiene y tuvo de
las personas y cosas de Granada, y porIa amistad y trato
que tuvo en casa del dicho Juan de Simancas, que siendo
tan conocido no se dejara de decir y saber, pol' ser uno
de los senalados hombres que hubo en Granada.

Preguntado: si sabe que el dicho Juan de Simancas y
BU mujer, hijo e hija hayan sido presos 0 penitenciados.
POI' el Santo Ofido de la Inquisicion, 0 incurrido en alguna
macula ni infamia.

Dijo: que no hay que hablar de eso, que si algo de
ello hubiera se entendiera y supiera, POI' 10 que tiene de­
clarado en la pregunta antes de esta.

Preguntado pol' las generales.

Dijo: que no Ie tocan.

Mand6sele guarde secreto, so pena de excomunion, y
prometi61o.

Pas6 ante mi.

Pedro de los Rios.-(Rubrica.)

(AI margen:) Testigo 6.-Alonso de Herrera.

E luego ante el dicho senor Inquisidor Licenciado Bo_
nilla, pareci6, siendo llamado, y jur6 e!1 forma de derecho de
decir verdad, un hombre que dijo llamarse:

Alonso de Herrera, Escribano Real de esta ciudad, na­
tural de la de Granada, de edad de mas de l'uarenta y cinco
aiios.



Preguntado cuiinto tlempo residiO en Granada, y 81
conodo en ella a Juan de Simancas, Escrlbano de la Au.
diencia, y C0n quien era casado, y qu6 hijos tenia.

Di,io: que estuvc. en la dicha ciudad hasta de edad
de trece a catarce anos que salio, y despues volvio a ella
el ana de cuarenta y nueve, que Ie parece que seria de edad
de diecinueve anos, poco mas 0 menos, y estuvo en ella
hasta el ano de cineuenta, e que conoeio al dicho Juan
de Simancas, el eual era c~sado can una mujer a quien este
testigo tra.to poco, que cree que se Ibmaba Fulana de To.
rres, par tener un tIo Racionero de este nombre de Torres,
y tambien conacio par hijos suyos legitimo~ del dicho rna.
trimonio a Luis de Simancas y Juan de Simancas, y que
asimesmo conodo a otro Juan de Simancas, hijo natural
o bastardo del dicho Juan de Simancas, que era Receptor
de la Audiencia y asimesmo Ie conado otra hija bastarda,
no sabe si era natural 0 bastarda, cuyo nombre no se' aeuer.
da, mas de que fue casada con el Bachiller Oviedo,Relator
de Granada, que despues se llamo el Licenciado Cespedes
de Oviedo, que vina despues a sel' Alcalde de la Casa y
Corte, padre que fue de don Luis de Cespedes, Tesorero
que al presente es en Ia ciudad de la Veraeruz.

Preguntado: como sabe que los dichos cuatro hijos, los
clos que dice sean legitimos y los otros dos naturales, y si
SOll ambos hijas de una madre, y si Ia canoeio u oyO decir
q,uien fuese.

Dijo: que a los dichos clos legitimos los oy6 y vi6 tra.
tar y nombrar portales sus hijos legitimosdel dicho rna.
trimonio, y tambien via que los otros dos fueron habidos y
tenidos y tratados por hijos naturales 0 bastaraos del di.
cho Juan de Simancas, p(lblieamente en ia dicha ciudad,
entre todos los que los conocian, y asi e1 dichoLuis de 8i.
mancas, el mayor de los dos legit-imos sucedi6 en el mayo.
razgo de 1a casa de su padre, y este testigo Ie conoci6 Vein.
ticuatro de Gral1ada, can vara de Alcalde de la Hermandad
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del estado de los hijosdalgo, y en esta tierra ha aida decir
que fue POI' Procurador de Cortes, y que S. M. Ie habla
dado el habito de Santiago, aunque este testigo no Ie vi6
el habito, pero entiende que se 10 vi6 BIas Mejia, vecino
de esta ciudad, primo de este testigo, y no conocio a la.
madre de los otros dos hijos bastardos, ni nunca oyo dedI'
quien fuese ni c6mo se llamaba, ni quien 10 pueda saber ..

Preguntado, e1 dicho Juan de Simancas, el viejo, y su
mujer e hijos legitimos y bastardos, en que posesion eran
tenidos y este testigo los vi6 y' tiene en 10 que toca a Btl

limpieza, si sabe que tengan alguna raza de judlos, moros
ni converso'S, 0 de otra seeta senalada.

Dijo; que este testigo siempre ha tenido y tiene a los
dichos Juan de Simancas y Stl mujer e hijos 1egitimos y
baatardos, por de limpia casta y generacion, y no de casta
de judios, ni moros, ni de ot1'a nueva secta, y nun('(I, ha
visto ni oido cosa en contrario, y en 1a mesma reputad6n
eran habidos y tenidos comunmente, y que si 10 contraria
fuere cree este testigo que 10 supiera 0 hubiera oido decir,
aunque de 10 que toea a ser el dicho Juan de Simancas hijo_
dalgo, hasta que se dijo haberlo legitimado, no entendi6
este testigo que fuese hidalgo, y no sabe utra cosa.

Preguntado: si sabe este testigo que las personas que
tenian en la dicha reputaci6n a los C~latro hijos del dicto
Juan de Simancas supiesen quii§n fuese su padre y ma­
dre, y los hubiesen conocido.

Dijo: que no sabe mas de 10 que -dicho tiene.

Preguntado; si oyo 0 supo que alguno de los susodichos
o de sus pasados hubieseh sido presos 0 penitenciadoR POl'
el Santo Ofieio.

Dijo; que nunca tal supo ni oyo, e que si a1go hubiera
no se dejara de saber, par 10 que tiene dicho.
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Preguntado POl' las generales.

Dijo: que no Ie tocan, mas de haber sacado a este tea­
tigo de pila el dicho Juan de Simancas.

lVIand6sele guarde secreta, so pena dll excomuni6n, y
prometi6Io .

Pas6 ante mi.

Penro de los Rios.-(Rubrica.)

(AI margen:) T€stigo 7.-Die'go Lopez, Escribano.

En Mexico, veintid6s, dfas del mes de agosto de mil
y quinientos y setenta y cinco alios, ante e1 senor Inquisidor
Licenciado Bonilla, en su audiencia de la tarde, pared6 sien­
do llamado y jura en fOITl1a de derecho de decir verda:d,
un hombre que rlijo llamarse:

Diego L~lpez de las Roeles, Escribano Publico del n6.
mere de esta ciudad, natural c~e Eciju, de edad de mas de
cuarenta y cinco anos.

Preguntado: si ha residido en 1a ciudad de Granaday
cuanto tiempo.

Dijo: que residi6 en Granada much0s ano.s, que serial'}
trece 0 catorce anos en e1 oficio de Escribano.

Preguntado: si coneci6 en Granada a Juan de Siman.
cas, Secretario de la Audiencia Real de aHf, y a sus hijos,
y si era casado y con qui{m. .

Dijo: que se ~cuerda muy P8CO habel' conocido a1 dicho
Juan de Simancas, e1 Vi8jO, y Que a su mujer, cuyo nom.
bre no sabe, 1a conaci6 muchos anos, y ansimesmo conoci6

27



dOB hijos del dicho Simancas y de la dicha su mujer, cuyos
nombres no sabe, mas de que el mayor fue Veinticuatro de
Granada, y el otro sucedi6 en el oficio de su padre; los cua­
les eran habidos y tenidos par hijos legitimos del dicho
Juan de Simancas, y asimesmo decian que tenia una hija,
hermana de padre y madre de los dichos dos mozos segun
decian, a quien este testigo conodo casada con un Relator
de 1a Audiencia, cuyo nombre era Cespedes de Oviedo.

Preguntado: el dicho Juan de Simancas y su mujer e
hijos, que tiene declarado, en que reputaci6n eran tenidos
acerca de su limpieza.

Dijo: que este testigo los tenia por cristianos viejos,
~in macula de judios, ni moros, ni de otra :gecta nuevamen:_
te eonvertida, y en esta posesi6n eran habidos y tenidos
en Granada, y as! se deda entre los escribanos donde se
dice y oonoce quien es cada uno y de que generaci6n des­
clende, y que de 10 contrario no oy6 fama ni rumor al­
a1guno, y que aunqqe algunos han querido decir que uno
de los dichos hijos de Juan de Simancas habia traido ha..
bito de Santiago, sabe este testigo que nunea tal trujo, a
'10 menos nunea este testigo se 10 vio traer, despues de
vue1to este testigo de esta tierra a Granada donde nunea
se 10 vio.

Preguntado si sabe que alguna de las dichas personas
hubiese sido presQ 0 penitenciado por el Santo Oficio de
1a Inquisici6n 0 incurrido en otra macula.

Dijo: que no, antes era gente muy honrada, rica y
de buena reputaci6n.

Preguntado por las generales.

Dijo: que no Ie tocan .
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Mand6sele guarde secreto, so pena de excomuni6n. y
prometi6Io .

Paso ante m!.

Pedro de los Rios.-{Rubrica.)

(AI margen:) Carta de la Inquisici6n de Mexico para
Ja de Granada.

Ilustres senores:

La carta de vuestras mercedes de 26 de mayo se re.
cibi6 en este Santo Ofieio a los 3 de septiembre de este
ano, en que Vuestras Mercedes dicl:m que las averigua.
dones que de esta Inquisici6n se haMan enviado a pedir,
no eran acabadas, y asi las esperamos en la primera oca.
si6n de fIota 0 navio suelto que se ofrezca.

En este Santo Ofido conviene e importa mucho hacer
informacion si la mujer del Alcalde Cespedes de Oviedo,
que primero fue Relator de 1a Audiencia Real que en esa
ciudad reside, y con quien se caso siendo ansi Relator, se
deda dona Juana de Simancas y si era hija legitima 0 na.
tural de Juan de Simancas, Secretario que fue de la Au..
diencia, cuyos hijos Iegitimos, dos entendemos que residen
en Granada, Luis de Simancas, Veinticuatro, y Juan de
Siman~as, sucesor en el ofido de su padre, y asi sera co.
sa fadl sa~rse y hacer averiguaci6n si es legitima 0 bas­
tarda, y en el un caso y en el otro averiguar su limpieza,
de que no tenemos duda, siendo legitima ; y con todo supli...
camos a Vuestras Mercedes manden tomar y enviarnos dos
o tres testigos que mejor la puedan saber, y en caso que
fuese bastarda, recibiriamos mucha merced que ansimes.
mo se averiguase quien fue su madr.3 y Btl limpieza, Mn
la mas luz y claridad posible, y no ~era menos mercedes
que en cosa del oficio, y fuera de Vu€stras Mercedes
nos envie a mandar.
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Cuyas ilustres personas guarde y acreciente Nuestro
Senor muy largos anos para servicio suyo.

En Mexico, 24 de octubre 1575.

Besan las manos de Vuestras Mercedes.

El Licenciado
BonilIa~-(Rubrica.)

EI Licenciado
Avalos.-(Rubrica.)

Por mandado de los Senores Inquisidores.

Pedro de los Rfos.-(Rubrica.)

(AI margen:) Rec:ibida en Granada, a 12 de marzo
1576. (Una rubrica.)

(AI margen:) De la Inquisicion de Granada.-Toca
a don Luis de Cespedes.

TIustres Senores:

Con e"1ta enviamos a Vuestras :'vleTcecles la averigua­
ci6n de la limpieza de dona Juana de Simancas, mujer que
fue del Alcalde Cespedes de Ovhdo, y pOl' ser neg-ocio mu,V'
antiguo no 5e ha pediclo haHar mts claridad; tambien van
examinados y ratificados en forma, mlte personas religio_
sas, los testigos contra Francisco Enr::quez, curtidor, todo
conforme a las de Vuestras MercedeJ, y 1'1 otra cosa por
aca se ofreciere del servic!o del SaEto Oficio, en general
y particular, avisandonos Ia haremos con toda vo!untad.

Nuestro Senor las iJustres p9rso!"'as de Vuestras Mer_
cedes guarde y a su santo servicio acreciente.



De Granada, 2 de octubre de 1577.

Besan las manos a Vuestras Mercedes.

EI Doctor
Romano.- (R(1brica.)

EI Licenciado.
Mogrovejo.-(Rubrica.)

(AI margen:) Recibida en Mexico. 23 de diciembre de
1578.

(AI margen:) Testigo.

En la ciudad de Granada, a diecimuw" dras del mel'!
de marzo de rr,il e J:[u1dentos e setenta y seis anos, en la
audiencia de In l11anaD:1 del Santo Ofido, estando en ella los
senOl'es inquisidon:s ebctores Mesia y Romano, y Licen_
dado Mogravejo. p3xeci6 ~ilondo Hamvdo, y de el fue re­
clbido juram'CDto en f01T:1~ rls derecho, 2 prometi6 derjr
verd8.d.

Pedro de Torres, beneficiado del Iugai' de Alcala. aI..
dea de Gr:mada, Ge ectad de cchsnh aiios.

Preg-untado: 31 sabs () pc'esume 1a cam'a para que ha
sido Hamada.

Dijo: no, serIal'.

Preguntado por el tenor de una carta de los senores
inquisidores de Mexico, su fecha en Ja eUcha ciudad, vein_
ticu:::trc de oetubre de mil e quinientos y SQtenta y cinco
anos.

Dijo: que conoci6 a dofia Juana de Simancas, roujer
que fue del Licenciado C.espedes de Oviedo, Relator que
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fue de 1a Chancillerfa de Granada, y despues Alcalde de 1a
Casa y Corte de S. M., y sabe que fue hij a de Juan de Si_
mancas, el viejo, Secl'etario que fue de la dicha Chancille_
ria, porque 8e 1a via tener en su casa como Sil hija y ca_
sar1a como ha dicho, can el dicho Licenciado Cespedes de
Oviedo, y sabe que no fue legftima porque e1 dicho Juan
de Simancas so1amente fue casado una vez can dona Ma_
ria de Torres, hermana de este testigo, de 1a cual hubo
dos hijos que fueron Luis y Juan de Simancas, Veinticuatros
que fueron de Granada, e que este testigo no conodo ni
sabe quien fue 1a madre de la dicha dona .Juana de Siman_
cas, ni ha aida decir de dande fuese, mas de que 1a tenia
cuando se caso con dona Marfa de Torres, bermana de este
testigo, e que siempre tuvo este testigo tl 1a dicha dona
Juana de Simancas par cristiana vieja, y no ha oido decir
loeontrario, porql1e e1 dicho Juan de Simarcas fue cristia_
no viejo y tenido portal, y dedan que eta natural de 1<1
Villa de Simancas, y aunque no conoci6 Ia madre de la
dicha dona Juana, nunea oyo decir que no fuese crlstiana
vieja, ni cree que €I Licenciado Cespedes de Oviedo se ca_
sara can ella si no 10 fuera. E que esta eO" la verdad y 10
que sabe aeerea de 10 que se Ie ha preguntado. E que no
le toean las generales, e Jeielo di.io que esta bien esrrito,
e prometi6 el secreta.

Ante mi, .Juan de Quijano.-(Rubrica.)

(AI margen:) T~stigo.

En Granada, veintinueve de agosto de mil y quinientM
y setenta y siete anos, estando en ia audienda del Santo
Oficio los SBiiores inquisidores Mesia y LJcenciaclo Mogro..
vejo, pareci6, siendo l1amado y .11.11'0 en ferma de derecho,
y prometi6 de decir verdad.

Juan de Sim.ancas, vecino de Gr;;nada, que ha sido
Veintieuatro de Granada, y vive de su hacienda, y es de
edad de eincuenta auos..,., ... ;.- - -...' ..~ '. '
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i'reguntado: dijo que no sabe ni presume para que
ha sido Hamado.

Preguntado: dijo que Stl padre <:f' llama Juan de Si_
maneas, y su madre dona Maria de Torres, y que los SUBO.

dichos son difuntos y dejaron dos hijos varones no mas,
que son Luis de Simancas r Juan de Simancas, y que BU

padre fue Secretario de esta ChanciHeria.

Preguntado si el clicho Juan de Simar-cas tuvo otros
hijos.

J)ijo: que si sabe que el dicho Juan de Simancas tuvo
una hija natural, dona Juana de Simancas, que cas6 con
el Licenciado C~spedes de Oviedo, que fue Alcalde de Cor.
te, y cuando se caso·en esta ciudad e:"a el dicho Licenciado
Cespedes, Relator 0 Alcalde de HijosdaIgo, porque entram.
bos oficios tuvo en esta Chancilleria.

Preguntado: dijo que no sabe como se llama Ia madre
de Ia dicha dona Juana, salvo que cree que era natural de
Madrid 0 de su tierra.

Preguntado: si sabe que Ia dicha dof:.a Juana de 8i.
maneas era limpia, sin ninguna raza.

Dijo: que este testigo ttlY'> n Ia dicha dona Juana pOl'

Bmpia, pOl"que asf 10 oyo decir, y al mi"mo Licenciado Ces.
pedes que estaba muy contento de que habia sabido que
la madre de la dicha dona Juana de Cespedes era limpia,
cristia!la vieja, y que no ha oido cosa en contrario y que
si alguna cosa hubiera en contrario. eEte testigo 10 supie_
rn, POl' ser 3D hermaJ:a de padre !a SllEodkha.

Preguntado: que otras personas podran dedr de esto.

Dijo: que aqui en esta ciudad esta un hijo del dicho
Licenchdo Cesp'edes y de In dicha dona Juana, que se llama
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don Gabriel de Cespedes, que 10 podia saber, y no sabe de
;. ~tras personas, y que en las Indias esbin otros tres her_
',nlanos del dicho don Gabriel, y hijos de la dicha dOM

Juana, que son don Luis de Cespedes, Tesorero de la Nue_
va Espana; don Juan de Simancas, Gobernador de Cuz_

.;. co, y luego dijo que en la Nueva Espana; don Rodrigo de
Cespedes, que fue en compania' del dicha don Juan; don
Gregorio que es teatino, otro que esta COtl la dicha dona
Juana, que reside en la Villa de Villanueva de Alcardete.
Yque esto es la verdad, y supuesto que Ia cHeha dona Jua_

:J1a" es: hermana de este, no por eso dejara de decir ver_
.dad si alguna cosa supiera de 10 quese Ie ha preguntado .
.Eneargasele secreta y 10 prometi6, so pena de perjuro, y se
Ie leyo su dieho, y dijo que esta bien asentado, y ]0 firma.

Ante mi.

Gregorio de Pecos.-{Rubrica.)

Juan de Simancas.-(Rubrica.)

(AI margen:) Testigo.

En Granada, diecisiete dias del mes de septiembre de
mil y quinientos y setenta y siete anos, estanda en au_
dieneia del Santo Oficio el senor Inquisidor Mesia, pareci6
y jura en forma de derecho, y prometio de decir verdad.

Don Gabriel de Cespedes, vedna de Granada, de edad
de h'einta y cuatro aHos, peco mas 0 menos.

Preguntado, dijo: que no sabe 11i presume para que
Ie llaman.

Preguntado como se llamaban sus padres y sus abu€_
los.

Dijo: que su padre se llamo el Licenciado Cespedes
de Oviedo, Alcalde de la Casa y Corte que fue de S. M., y
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su madre dona Juana de Simancas, y que su padre es difun.
to y su madre es viva y reside en Villanueva de Alcardete.
y que los abuelos de su padre se llamaron, e1 abuelo Ro­
drigo de Oviedo y la madre Leonor de Cesp€des" vecinos
de Villanueva de Alcardete, y que los abuelos de madre
fueron Juan de Simancas, el viejo, vedna que fue de Gra.
nada, y Ia abueIa no sabe si se llam6 Maria L6pez 0 Jua.
na Lopez, que era natural de Madrid 0 de su tierra, y que
alli tienen deudos, y que acerca de esto no sabe otra cosa ..

Preguntado acerca de Ia limpieza, dijo: que este en.
tiende y sabe que son cristianos viejos, li:npios y sin nin.
guna raza de moros ni judios, y que esto es 10 que sabe y
l?-0 otra cosa, y se Ie encarg6 e1 secreto, y 10 firma.

Preguntado quien podra decir acerca tie esto.

Dijo: que si no es Juan de Simancas, su tio, que no
sabe otra cosa.

Ante mi.

Gregorio de Pecos.-(Rubrica.)

DOn Gahriel Cespedes de Oviedo.-(Rubrica.)

(AI margen:) Dona Ana de Torres, mujer de don Luis
de Cespedes.

Por las preguntas siguientes sean preguntados los tel.'!­
tigos que se han de examinar, para averiguaci6n de 1a lim•

. pieza de dona Ana de Torres, mujer de don Luis de Cespe.
des, vecino de 1a ciudad de Ia Veracrtlz y Tesorero de S.
:M. en ella.

1. -Primeramente si conocen a dicha dona Antonia de
Torres, de cuya informacion se trata, declaren los testigos
como es e1 conocimiento, y de cuanto tiempo.
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2. -Item, si conocen a Hernando del Saz y Juana de
Torres, padre y madre l:le la dicha dona Ana de Torr~s, y
si saben d€ d6nde son naturales y han vivido y sido v€ci.
nos, de cuimto tiempo, y como es el conocimiento.

3 .-Si conocen a Hernando del Saz y Fulana de To.
rres, padre y madre del dicho Hernando del Saz, vecino
de (en blanco en el original), abuelos POl' parte de padre
de la dicha dona Ana de Torres, y si tienen noticia de los
demas ascendientes de parte de padre de la dicha dona
Ana de Torres, declaren como es el conocimiento y de que
tiempo y de donde son naturales y han sido vecinos y te­
nido domicilio.

4. -Item, si conocen (en blanco en el original) veci_
nos de (blanco), padre e madre de Ia dicha Juana de To_
rres, abuelos de parte de madre de Ia dicha dona Antonia
de Tcrres, y si tiene noticia de lo~ den-as ascendientes POl'
parte de madre de la dicha dona Ana de Torres, yde don.
de son naturales y han side vednos y tenido domicilio:
declaren como e:'\ el conocimiento y de que tiempo.

5.-Item, sean preguntadeR los testit~·os porlas Pl'C_

guntasgenerales.

6. -Item, si sabe que la dicha dona Ana de Torres, de
cuya informacion se trata, es hija de les dichos Hernando
del Saz yJuana de Torres, y par tal su hija legftima es
habida y tenida r comunmente reputada, digan y declaren
los testigos com::> 10 saben y la filiaci6n.

7.-Item, si saOOn que la dicha dona Ana de Torres y Her_
nando del Saz, su padre, y de dicho'S Hernando del Saz y
Fulana de Torres, sus ahuelos por parte de padre, y de los
demas ascendientes par parte de padre, todos y cada uno
d~eUos han side y son cristianos viejos, de limpia sangre.
sjn raza ni macula ni descendientes de judios,morosni
conver~os, niotra secta nuevamente convertidos, y por ta..
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lEis han sido habidos y tenidos y comunmente reputadus,
y de 10 contrario, no (ha) habido fama ni rumor, que 8i
10 hubiera los testigos 10 supieran 0 hubieran oido decir,
seg(m el conocimiento y noticia que de 10'8 8usodichos y a
cada uno de eUos han tenido y tienen.

8. -Item, si saben que la dicha dona Ana de Torres y
el dicho Hernando del Saz, su padre y de los dichos Her.
nando del Saz y Fulana de Torres, sus abuebs por parte de
padre, y de los demas a~cendientes, ninguno de eUos ha
t3ido condenado ni penitenciadopor el Santo Oficio, ni ha
incurrido en otra infamia que Ie impida tener honor y
oficio publico; digan y declal'en los testigos 10 que acerca
de esto saben :l han oido decir, y saben de las buenas cos.
tumbres y opinion Y cOl'dura· que tiene el dicho Tesorero
don Luis de Cespedes.

9. --Si saben que la dicha J Llana de T'.)rres, madre de
la dicha dona Ana de Torres, y los demas sus ascendientes
POl' parte de madre de la dicha dona A ria de Torres, y to.
dos ellos y a cada uno de eUos, han sido y son cristianos
viejos, limpi08, de limpia sangre, sin raza ni macula de mo.
ros, judios ni convel'SOS, ni de oinl casta nuevamente
convertidos, y que per tales nn habidos y tenidos yeo.
munmente reputados, y que portal es la pllblicavoz y fa~

rna y comtin opinion, y que de 10 contrario no (ha) ha.
bido fama ni rumor, y qUti si Ia hubiera los testigos, 10
8upieran 0 hubieran oido dedr, y no pudiera ser menos,
,segtin la noticia que de ellos hay, y cada uno de ellos·han
tenido y tienen.

lO,-Item, si saben que la dicha Juana de Torres, ma­
dre de la dicha dona Ana de Torres y los dichos (en blan­
co) sus padres y abuelos POl' parte de madre de la dicha
dona Ana de Torres, y ninguno de enos ha sido condenado
ni· penitenciado por· el Santo' Oficio de la Inquisici6n, ni
incurrido (en) infamia 0 nota porIa cual se prohiba al di­
cho don Luis de Cespedes tener honor y oficio publico.
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11. -Item, si saben que todo 10 susodicho es pUbli­
ca voz y fama.

Item, el que hiciere la informacion ha de haeer que
lcs testigos respondan puntual y precisamente a cada
miembro y articulo de cada pregunta, sin se contentar can
que r~spondan generalmente a toda la pregunta, como ell
ella se oontiene.

Item, demas de las preguntas contenidas en el dicho
interrogatorio hara las preguntas que de las deposiciones
de los testigos resultaren ser necesarias, para averiguaci6n
de la verdad, sin extender a preguntas impertinentes.

(.A.l margen:) Informacion de la limpieza de dona Ana
de Torres,.muj€T de don Luis de Cespedes, Tesorero de la
Veracruz.

Testigo I.-El Dr. Vaidt's de Carcarno.

En la ciudad de Mexico, j ueves diecisiete dias del mes
de agc"sto de mil y quinientos y setenta y cineo ailos, por
mandado y comisi6n de los senores inquisidores licencia­
dos Bonilla y Avalos, yo el secretario infrascripta, fUl a
caoSa del licenciado Valdes de Carcamo, para Ie examinar
aeerea de 10 de susc conten14o, del cual recibi juramento
en forma de derecho y prometi6 de decir verdad, y dijo
llama~se:

El Licenciado Valdes de Carcamo, Oidor de la Real Au­
diencia de esta ciudad, natural de Ciudad Real, de ,edad
de cincuenta ailos, poco mas 0 menos.

A la primera pregunta dijo: que conoce muy bien a la
dicha dona Ana de Torres, mujer del dicho don Luis de Ces­
pedes, desde muchacha en Ciudad Real, de donde es na.
tural ..
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A la segunda pregtinta dijo: que ansimesmo cono­
ci6 muy bien a Hernando del Saz y Juana de Torres, padre
y madre legitimos de la dicha dona Ana de Torres, que ya
son difuntos, en Ciudad Real, dande vivieron y fueron vecL
nos.

A la tercera pregunta dijo: que ansimesmo conodo al
clicho Hernando del Saz, padre de Hernando del Saz y abue­
10 paterno de la dicha doi'ia Ana, y no conocia a su abuela.

A la cuarta pregunta dijo: que no conocio a los abue.­
los maternos de la dicha dona Ana de Torres, pero que
conod6 a un tio suyo, hermano de su madre, freile delha_
bito de Alcantara.

A las generales dijo: que no Ie tocan.

A la sexta pregunta dijo: que sabe que la dicha dona
Ana de Torres, mujer del dicho don Luis de Cespedes, es
hija legitima y natural de los dichos Hernando del Saz y
Juana de Torres, porque portales sus padres fueron habi_
dos y tenidos, y ellos la tenian pol' talsu hija legitima, Yo
como tal Ja criaban y nombraban.

A la septima pregunta dijo: que Bste testigo tiene a la
dicha dona Ana de Torres, mujer del dicho don Luis da
Cespedes, pol' cristiana vieja, limpia, de limpia sangre y
generacion, sin raza ni macula alguna de judia ni mora,
ni de otra secta nuevamente convertic1a, ~; POl' - tales tuva
a los dichos Hernando del Saz y Juana de Torres, sus pa_
dres, y a Hernando del Saz, su abuelo paterno, decu;1a lim_
pieza este testigo tiene y tuvo mucha noticia y conoci­
miento, por haberlos conoddo y tratado muchos afios en
Ciudad Real, donde por muerte de los dichos Hernando del
Saz y Juana de Torres, este testigo, par mandado de S.
M., se encargo de la administracion y tutela de la persona
y bienes de la dicha dona Ana de Torres, que quedo mo­
za, y como era de generaci6n tan conocidamente limpia, y
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Mn dote de diez mil ducados, hUbo diferencias entre su~

deudos sobre con quien Ie darian estar:o, y teniendola este
t€stigo depositada en casa de una deuda del dicho dOD;
Luis de CeSlpedes, resuto que la casarcn con el, alli; y
sabe este testigo que e1 dicho Hemando del Saz, padre de
la dicha dona Ana, era primo hermano del Licenciado Juan
Beltran, Inquisidor de Toledo que ahora murio Obispo de
Vique, y tenia otros deudo'S mny honrados y limpios con
quien este testigo tuvo amistad y conocimiento, y la dicha
Juana de Torres, madre de la dicha dona Ana, tenia asi.
mesnio un hermano eledgo, del hitbito de Calatrava, y to_
dos eUos eran personas tenidas y habidas en reputacion de
tales cristianos viejos, sin haber oido ni entendido fama
ni rnffi-.Jr de 10 eontrario, que 8i la hubiera, este testigo la
supiera y no pudiera ser menas, POl' ser de un pueblo, y
haber habidc el conocimiento y trato que tlene dicho.

A la octava pregunta dijo: que nunea supo ni enten.
clio que en el linaje de la dicha dona Ana de Torres hu­
biese incurrido la macula ni infamia que la pregunta dice,
ni otra ninguna que prohiba al dicho don Luis de Cespe.
des tener cualquier ofido publico y de honor, e que 8i algo
de lo centrad,) de esto hubiera habido, no se dejara de sa.
her y entender en Ciudad Real, como se saben y conocen
~;:;J que carecen de esta limpieza.

A la novena pregunta ciijo: Que dice 10 que dicho tie_
ne en las preguntas antes de esta, y lUaS no sabe.

A la decima pregunta, dija 10 me3ffioJ.

-A la undecima pregunta ciijo: que 10 que tiene dicho
es asi la verdad publica y notoria.

Encargosele el secreto y prometi61o.

Pas6 ante mi,

Pedro de los Rios.-(Rubrica.)
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(AI margen:) '1'estigo 2.-}<~ray Hodrig'o de Rojas.

En la ciudad de Mexico, veintinueve dias del mes de
noviembre de mil y quinientos y ochenta y un anos, ante
los senores inquisidores licenciados Bonilla y Santos Gar_
cia, en su audiencia de la tarde, parecio llamado y jura en
forma de derecho de decir verdad.

Fray Rodrigo de Rojas, sacerdote de la Orden de San
Agustin, natural de Ciudad Real, edad de cincuenta y siete
anos.

A la pdmera pregunta dijo: que conoce muy bien a
dona Ana de Terres, mujer de don Luis de Cespedes, la
cual sabe que es natural de Ciudad Real, y al presente
vive en la Veracruz con el dicho su marida, que es alli Te_
,sorero del Rey.

A la segunda pregunta dijo: que de l'uarenta anos a
esta parte conocio en Ciudad Real a Hernando del Saz, pa­
dre de la dicha dona Ana de Torres, que em natural y ve­
cino de La dicha Ciudad Real, y no esta bitm acordado si
conoci6 a su mujer, madre de la dicha dona Ana, mas de
que oyo decir en la dicha Ciuaad que era del linaje de los
Torres, que es mtlY buen linaje, y de gente principal,y
que sus padres de ella habian vivido en una aldea carca
de Ciudad Real, que se llamaba Picon, y se a,cuerda que el
dicho Hernando del Saz, padre de la dicha Ana de Torres,
era primo hermano de Mateo del Saz, que fU8 per Maestre
de Campo a la China, que era un hombre muy conocido, hi­
jos de dos hermanos, Hernando y Mateo del Saz, vecinos
de Ciudad Real, que el uno <:Ie ell03 era padre del dicho Her­
nando del Saz, y abuelo paterno de la dicha dona Ana de
Torres, mujer del diche Tesorero don Luis de Cespedes,
el cual dicho su padre era tambien deudo cercano de Juan
Beltran, Obispo de Vique, que habia sido Inquisidor de To_
ledo, y todos del linaje de los Saz de aquella Ciudad, que
es muy principal linaje en aquelIa tierra.
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A 1a tercera y cuart8 preguntas dijo: que no sabe
mas de 10 que tiene dicho en las otras.

A las generales dijo: que no Ie tocan las generales.

A la sexta pregunta dijo: Que sabe que la dicha dona
Ana de Torres fue hija legitima del dicho Hernando del
Saz Y BU mujer, porque portal era habida y tenida, y
sabe que qued6 huerfana muy muchacha, y que sobre ca­
sarla hubo muchas diferencias y pleitos, pretendiendo cada
uno apoderarse de la tutela y de los bienes, pOl' haber que­
dado rica, para casarla con alglin deudo, y habiendoIa de­
positado en casa de una deuda del dicho don Luis de Ces­
pedes, la susodicha procur6 casarla con el, y en efecto la
caso, de que los deudos de ella recibieron pesadumbre, pol'
ser ella de gente tan principal, rica y tan limpia.

A la septima pregunta y las demas dijo: que sabe que
Ja dicha dona Ana de Torres, asi POl' parte de su padre que
es del tinaje de los Sac€s, y de madre que es del Iinaje de
los Torres, es de generaci6n y casta muy limpia, critianos
viejos, hijosdalgo muy Iimpios, sin raza ni macula de ju­
dios ni moros, ni de otra secta nuevamente convertida, ha­
bidos y tenidos portales, sin haber habide fama ni rumor
de 10 contrario, y que si alguna raza tuvieran de moros
o judios se hubiera sabido y oldo decir sin duda ninguna,
y que de esto no hay que tratar, porque toda es gente lim­
pisima, y que en su linaje no ha habido para poderlo de­
eir y afirmar que haya aetuado la Inquisici6n, ni padeeido
infamia alguna que prohiba a sus descendientes, ni sabe
eosa cierta que en esto pueda jural'.

Y siendole leido 10 que ha declarado, 10 aprob6 y firm6
de BU nombre, y prometi6 el secreta de Io que hadeclarado.

Rodrigo de Rojas.--(Rlibrica.)

Ante mi.

Pedro de los Rios.-(Rlibrica.)
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(AI margen:) TesHgo 3.-Juan fie Vlliaseca.

En la ciudad de Mexico, primero dia del n:es de di_
ciembre de mil y quinientos y ochenta y un anos, ante los
senores inquisidores licenciados BonilJa y Santos Garc1Q,
en su audiencia de la tarde, pareci6 Hamado y jura en fot'_
rna de derecho de decir verdad, Juan de Vl1laseca, natural
de Ciudad Real, en Castilla, de edad de C'larenta afios, y
preguntado :

A Ia primera preguntado dijo: quP conace a dona Ana
de Torres, mujer de don Luis de Cespedes, Tesorero de la
ciudad de la Veracruz, de veinte anos a esta parte, la
cual es natural de Ciudad Real, de donde es este testigo, y
alli la conocio y trato antes de casada y despues de casada
con el dicho don Luis, en diversas casas de la dicha ciudad,
donde estaba depositada antes de casada, porque sobre dar_
Ie estado hubo pleitos y diferencias entre los deudos.

A la segunda pl'egunta dijo: que conodo de mas de
veinte anos a esta parte a Hernando del Saz, padre de la
dicha dona Ana de Torres, en Ciudad Real, donde era ve_
cino y vivia, y que aunque no canocio ;1 1a madre de la dicha
dona AI¥t canoce bien al linaje de la eHcha dona Ana, por
parte de madre, POl' sel' natuntl de aquella ciudad, dou_
de es la naturaleza de padre y madre de la, susodicha,

A la tercel'a pregunta dijo: que no conodo a los abue_
los paternos de la dicha dona Am:, mB,s de que sabe que
fueron naturales y veeil10s de la dicha ciudad, y muy co_
nodda gente.

A 1a cuarta pregunta dijo: que en la dicha ciudad co_
nodo a Antonio FernD.ndez, que vivia en la Villa de A1co_
lea, el eua1 era abuelo 0 hermano de abuel0 POI' parte de
madre de la dicha dona Ana, y conocio a Frey Pedro Fer_
n{mdez, hermano del (licho Antonio Fernandez, que era chL
riga del habHe de. Calatrava, naturales de Ciudad Real, y
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era prior de Abenoja y despues 10 fue de Villa Rubia, Y
habra agora que los conoci6 veintid6s anos, poco mas 0

menos.

A la quinta pregunta dijo: que no Ie tocan las genera_
les, mas de que deudos de este testigo estuvieron casados
con deudos de 1a dicha dona Ana de Torres.

A la sexta pregunta dijo: que sabe que la dicha dona
Ana de Torres es hija 1egitima del dicho Hernando del
Saz y de su mujer, cuyo nornbre no sabe, mas de que fue
publico y notorio en la dicha ciudad, que muric> de parto
de ella, 0 de achaques de aquel parto, y por tal hija legi_
tima fue y era habida y tenida comunmente, y como tal
1a casaron con el dicho don Luis de Cespedes, su marido.

A la septima pregunta dijo: que en la dicha Ciudad
Real fu~ habido y tenido el dicho Hernando del Saz, padr~

de la dicha dona Ana de Torres, POl' hombre muy limpio,
de limpia easta y generacion, el y sus ascendientes, y ipOr
gente 1a mas granada de aque1 lugar, y en euyo linaje no
habia raza de judios ni moros ni de otra ninguna seeta,
y tal era la opinion y posesi6n en que estabun el y sus deu_
dos, que son muy concddos, y el dicho Hernando del Saz
tuvo un deudo cercano Inquisidor de Granada, Barnado
Juan Beltran, y que como es pueblo pequeno y todos muy co­
nocidos, Hene pOl' sin dud2, que ~i alga en contrario de esto
hubiera, se sup:era y no pudiera sar men')s, POl' ser todo,.;
contados y que saben quiEm es cada uno, y el dicho Her_
nando del Saz y sus deudos personas de cuenta, como dicho
tiene, y as! tiene a la dicha dona Ana de Torres, su hija,
por limpia por esta parte.

A la octava pregunta dijo: que nunca supo ni oyo
que en el1inaje de la dicha dona Ana hubiese habido nin_
guno que hubiese side castigado ni condenado par la 1n_
quisici6n, ni padecido ninguna otra macula, ni infamia que
Ie prohiba tener oficio publico y de honor.

44



A Ia nona pregunta dijo: que' ansimesmo tiene a Ia
dicha dona Ana de Torres pol' parte de madre y abuelos
maternos, POI' gente muy limpia, sin sospecha de raza de
judios ni moros, y asi los vi6 tener y tl'atar al dicho An_
tonio Fernandez y sel' Frey del habito de Calatrava, que
tiene declarado, y en tal posesi6n eran habidos y tenidos,
sin haber oido fama ni rumor de 10 ;~ontrario, y que si Ia
hubiese, entiende que no se dejara de saber, par 10 que
toque.

A la decima pregunta dijo: que nunca tal cosa oyO ni
entendi6 jamas, y que de co:;a en contrario nunca oyo ras_
pa ni cosa que denigrase en nada su limpieza y nobleza, 10
eual es ·cosa notoria y publica en la dicha ciudad; y esta
es la verdad, y finn6!o y prometi6 el secreto, y dijo que
no hay linaje en Ciudad Real con quien se pueda tratar
con tanta 0 mas satif;faeci6n de limpieza. com~ ~l de la
dicha dona Ana. de padre y madre.

Juan de ViHaseca.- (Rubrica.)

Ante mi.

Pedro de los Rios.-(Ruhrka.)

(AI margen:) Testigo 4.-BIas :VJejia.-Para Ja infor_
macion de don Luis de Cespedes.

En la ciudad de Mexico. cUr'Jro dia'\ clel mes de dL
ciembre de mil y quinientos y ochenta :,' un afios, ante
los senores inquisidores licenciados Bonilla r Santos Garcia,
en su audiencia de la tarde pareci6 Hamada. y jur6 en for_
ma de derecho de decir verdad. BIas 'Mejia de la Cerda, na_
tural de Granada. vecino de Mexico, de edad de cincuenta
anos.

Preguntado euanto ha que sali6 de Granada, y si en
aquella ciudad conodo a Juan de Sirr;aneas, Secretario de
la Audiencia Rea.l de aUi, y cuantos hijos tenia.
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Dijo: que habra que salio veintidos alios, y nunca
mas ha vuelto, y no se acuerda bien si alcanzo a conocer al
dicho Secretario Juan de Simancas, mas de que sabe que fue
alli Secretario y hombre muy rico y muy principal, y que
conodo a los hijos Luis de Simancas, Veinticuatro de Gra_
nada, y Juan de Simancas, que sucedio en el oficio del pa­
dre, y eran vecinos de aquella ciudad.

Preguntado: si conocio a la mujer del dicho Secretario
Juan de Simancas. e1 viejo, madre de los dichos sus hi_
jos.

Dijo: que no; ni la oyo dedI', ni supo como se llamo.

Preguntado, el dicho Juan de Simancas, e1 viejo, Y sus
hijos, en que pGsesi6n eran tenidos y este testigo los tie_
ne acerca de su limpieza,Y si sabe que tengU1~ alguna raza
de judfos 0 mons, 0 fie otra secta nuevamente convertida.

Dijo: que 10 tuvo POl' hombre rico y poderoso de ha_
cienda, y que 10 de su genealogia ne sah(;nada, pOl'que
era mozo y no miraba en eso, 11i tamvoco oy6 cosa contra­
su limpieza, ni hasta hoy ha oido cosa que les haga in_
juria. ni sea contraria a ella, aunque Estando e~te testigo
'en esa tierra oyo decir que el dicho Luis de Sim~ncas ha_
bia ido par Procurador de Corte, y l.~ hab:an dado el ha_
bito de Santiago, perona 10 sabe de cierto ni 10 vi6. Y
que esta es ]a verdad, y 110 sabe fltl"!l cosa, y prometi6 el
secreta y firm6lo.

Blas Mejia.-- (Rllbrica.)

Ante mi.

Pedro de los Rios.-(Rubrica.)

(AI margen:) Auto de nombramknto de Familiar.

En la ciudad de Mexico, cuatro aias del mes de di_
ciembre de mil y quinientos y ochenta y un alios, los selio_
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res inquisidores licenciados Bonilla y Santos Garcia, es_
tando en su audiencia, habiendo visto estus informaciones
hechas de la limpi€za de don Luis de Cespedes, Tesorero
de S. 1VI. en la ciudad de la Veracruz, de esta Nueva Es_
pana, y de dona Ana de Torres, su mujer, dijeron que Ie
nombraban y nornbraron pOl' Familiar de este Santo Ofi­
cio en la dicha ciudad, y mandaI' que se Ie de titulo de
ello en forma. El cual se dio este dia.

(Dos nibrkas.)

Ante mi.

Pedro de los nioS.-(R(lbrica.)

(AI margen:) Del Tesorzro de la Veracruz.

Muy Ilustres Seflores:

l\luchos dias ha que he rleseado que V. S. me oeupe
·"n Sll servicio, hacienao!11€ merced de Familiar del San­
to Oficin, y estando ~V. S. satisfechc d8 mi Jimpiez:l, reee_
hire en ello nucha merced. - ? estimarela en ma~, que si
~,e me client un hibib -:I l'na encomienda. y si a! presente
no estuviera. tan ocupado fuera en persona a ~sar las
manes a V. S _ y supJicarb. y porque Francisco LOpez de
ReboJJedo. Comisaria en est:l ciudad, del Santo Oficio, es_
c.. jhe a V. S. en este particular caso, y Nuestro Senor la
muy ilustre l181'SOna de V. S. guarde pOI' mUGhcs Y feliees
anos, como V. S. c1esea -:; hs del ".ervicio de V. S. desea_
mos.

De Ja Veracruz, a 17 de noviemhI'e 1581.

Muy Ilustres Senores.

Besa las manos de V. S. su muy servidor.

Don Luis de Cespedes.-(Ruhrica.)
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(AI margen:) Recibida en Mexico, 27 de noviembre
1581.

Muy !lustre Senor:

Otra vez me torno a hablar el Tesorero don Luis de
Cesp2des, pidiendome escribiese a Vuestras Mercedes
fuesen servidos hacerle Ia merced que par su carta suplica,
Vuestra Merced sea servido, con justieia, hacerle Ia mer_
ced para que se ofrece, que acudira al servicio de Vues_
tras mercedes muy de veras, y a los negocios del Santo
Oficio en todo 10 que se Ie mandare, etc.

Su carta va con esta, etc.

Muy Ilustre Sefior:

Porque no conviene que algunas eosas de las que se
ofrecen se escriban en 1a carta de afieio, que se escribe
en re::;puesta de 10 que se me manda porIa Inquisicion, can
avisar a Vuest.ra Merced de 10 que fuere, hare e1 deber pa­
ra que VueRtm Merced provea 10 que mas convenga en
ella.

Habra cllatro 0 cinco dias que el Tesorero don Luis
de Cespedes se vida conmigo en mi posada, y en secreto
trat6 que sobre 1a memoria que yJ Ie habia pedido de
los abuelos de parte de padre y madre, pretendiendo sel'
Familiar del Santo Ofici0, que repar6 Juegc en e110 par estar
las personas que Ie pueclan C01~!Ocer en partes l'2n1otas de
~sta tierra, pero que el estaba satisfechG que Vuestras
Mercedes habian hecho esta informacion y tenido notici~

de quen €l es, y los abuelos, que escribiese yo a Vuestras
Mercedes suplicando RP Ie hiciese h merced, pues 9'anab~

en e110 mucl;o honor, demas de servh- a Vuestras Merce_
des en este Santo Ofida, esp2cialmente que q;uerria ha_
eel' en ella alg(m sel'vicio a Nuestro Senor. En este par_
ticular VU83tra Merced mande vel' 10 oue fuei'e sel'vido, el
acude agora fiUy en favor de los ministro':l del Santo Ofi_
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cia, y asi me ha clicho Marcos Rcdriguez, que en un cabildo
que agora hicieron los regidores de esta ciudad, sobre ha_
cer las honras de la Reina, trataron tambien sobre e1 es
cano de los oficiales de Ia Inquisici6n, y Miguel de Onate,
y el contador dijeron se quitase de donde agora esta, Y
don Luis fue de contrario parecer, y dio luego ttaza con
Marcos Rodriguez que hiciesen un escan() 'nuevo mejor que
el que agora esta, y asi 10 concertar::m con el carpintero
que 10 e8m haciendo; esto pasa acerca de 10 que tengo di­
cho. Y siendo l1amado Baltasar de Baeza, vedno de esta
ciudad, a que jurase acerca de 10 de este escano de los mi­
nistros del Santo Oficio, demas de 10 que dE'claro en el, di_
jo respondiendo a 10 que Ie fue preguntado, como habia
-aido a Rodrigo Bazan, Regidor en esta ciudad, como Mar_
cos Rodriguez era hijo de un carnicero, y parece ser que
el Marcos Rodriguez, como teniente tiene preso y muy
aprisionado a1 dicho Rodrigo Bazan, sobre haber quebrado
Ia vara a un alguacil que fue a su casa a prender una ne_
gra POl' mandado del Marcos Rodriguez, y hase mostrado
contra el Rodrigo Bazan rouy apasionad~J, tanto que hizo
tambien prender a Ia mujer del Rodrigo Bazan, diciendo
habra sido tambien en ayudar a su marido, y ha dicho in_
timado en la audiencia, publicamente el Marcos Rodriguez,
5i que dice Rodrigo Bazan que f'OS hijo de varios padres
y de un carnicero. y e1 Baltasar de Baeza, como se halM
presente escandaliz6se, visto que no 10 sabia aquello si no
era por el dicho que e1 hahia dicho ante el, asi a.'3udi6
a mi diciendo tal cosase sufre que "MarC0Q Rodriguez dL
ga 10 que en secreta se saca en la Inquisici6n, pues el
Rodrigo Bazan me 10 dijo, volviend0~ a mi quedo: es
mucho atrevimiento que se bme pOl' instrumento.las co~

sas del Santo Oficio para vengar sus pasiones, que reme_
diase esto, y asi Ie ataje con ponerle silencio y que no
10 trataria el par tal via, como a 81 Ie parece, que POI'
otra si el 10 tratO (en) publico 10 sabria, y asi 10 deje
clicho a Vuestra Merced de esta noticia, porque tambit~n

Juan Perez de Aparicio me dijo sobre cuando presento su
informacion, pOl' mandado de Vuestras Melcedes ante mt;
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que en laooti~a dijo aeerca de esto algunas cosas que el
Juan Perez· se escandaliz6, y asi se recelaba de decir el
dicho que dijo sobre el escano ante cl, Y pOl' quitarle este
escrtipulo 10 dijo ante Juan de Heuera, ~. diciendole yo
que no reparase en esto, que no hahia que reparar en ello,
significandole los castigos que el Santo Oficio hace a los
que tal atrevimi;1!to tuviesen, y asi jura Ia segunda vez
Bobre el dicho escano. Todas estas cosas han pasado, y
he dado a Vuestra Merced aviso para que Vuestra Mer.
red veaen ello 10 que mas convenga al servicio de Uios
Nuestro Senor, el cual guarde la muy ilustre persona de
Vuestra Merced muchos arios en acrecentamiento de ma..;
yores estados, comQ los criados de Vllestra Merced desea.
mos, para su servicio sani;{).

De la Veracruz, y de noviembre 16 de 1581 afios.

Muy Ilustre Senor.

De Vuestra Merced capellan y criado que sus muy
ilustres manos besa.

Francisco Lopez .ReboUedo.-· (Rtibrica.)

AI Muy Ilustre Senor Licenciado Bonilla, Inquisidor
APDst6lico de estas nuevas provilleia" en h\ dudad, y mi
senor.

En la ciudad de la Veracruz, de esta Nueva Espana,
en trece dias del mes de enero de mil y quinientos y
ochenta y dos aDOS, el muy magnifico y muy reverendo
~enor Francisco Lopez de Rebolledo, Comisario del Santo
Oficio de la Inquisicion, en esta dicha ciudad y puerto de
San Juan de VItia, POl' los muy Ilustres senores inquisi•.
dores, contra la heretica pravedad y apostasia en esta
Nueva Espana y sus provincias, parecio presente, siendo
Jlamado don Luis de Cespedes, Tesorero de la Real Hacien.
da de esta ciudad, como Familiar del Santo Ofieio, y es_
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rondo presente, para el uso del dicho oficiG Ie fue tornado
y recibido juramento por el dicho senor Comisario, por
Dios y por Santa Maria y por un Santo Crucifijo, que
delante de sus ojos tiene, y hahiendo jurado prometi6 de
hacer y cumplir todas aquellas cooas que por el Santo OfL
cio Ie fuere mandado, y siempre favorecer y ayudar B

todo 10 que tocare en cualquier manera el dicho Santo
Oficio, y de guardar secreto en todo 10 que supiere yenten.
diere y Ie fuere mandado, con pena de excomuni6n ma­
yor, y de mil ducados para los gastos del Santo Oficio, de_
mas que se procedera contra el, el cual prometi6 de 10
cumplir, y 10 firm6. Firmol0 el senor Comisario.

Francisco LOpez Rebolledo.- (Rubrica.)

Don Luis de Cespedes.-(Rubrica.)

Ante mi.

, Marcos Ruiz.
Notario del Santo Ofieio.-(Rubrica.)
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